

pourrait croire à présent, de simples dieux, — mais bel et bien des Bodhisattvas ⁽¹⁾. Toute la question est de savoir lesquels.

Sur ce point, on ne saurait prendre trop de précautions, et la raison en est simple. Plastiquement parlant, les Bodhisattvas ne sont, comme les appellent poliment les textes, que des « fils de famille » (*kula-putra*, entendez : des « gentlemen »). Par suite,



FIG. 408. — MÊME SUJET.

Musée de Calcutta. Provenant de Loriân-Tangai. Hauteur : 0 m. 45.

comme à l'usage de ses rois et de ses dieux, l'école ne disposera en leur faveur que de cet éternel modèle du grand seigneur laïque, coiffé ou non de son turban. Nous allons donc forcément retrouver une fois de plus, pour leur confusion et la nôtre, mêmes draperies, mêmes bijoux, même coiffure, même chaussure, voire même type physique. Aussi bien est-ce encore ce type que reprendront tout

⁽¹⁾ Les « rois » ou « hiérarques » sont des hypothèses de CUNNINGHAM et de FERGUSSON. On sait que la détermination

de ces statues est due à M. le Prof. A. GRÜNWEDEL (*B. Kunst*, p. 159; éd. angl., p. 182).